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I Nomi 

- Formazione: primitive tema costituito dalla radice

parole semplici

derivate tema costituito da radice + suffisso tematico

primarie secondarie

(solo un suffisso tematico) (più suffissi tematici)

parole composte formate da due o più radici

vocabulum verbale formazione con tema verbale

vocabulum denominativum formazione con tema nominale

Es. parole verbali: rex (parola primitiva), rector, regnum (parole derivate); amor, amator, amicus

parole denominative: consulatus (da consul), amicitia (dal tema di amicus), amatorius, amatorie

(dal tema di amator)

Es. parole primitive: pes (ped-s), grex (greg-s), dux (duc-s)

Es. parole composte: praeses, (praesid-), coniux (con-iug; coniungo), auceps, (aviceps, avi-cap-), iudex (ius-dic-s)

























- Indoeuropeo:  singolare, plurale, duale  →  latino: singolare e plurale

8 casi (nom., voc., acc., gen., dat., abl., locativo, sociativo-strumentale) → 

latino: 6 casi (nom., voc., acc., gen., dat., abl.) 

riduzione che risale alla fase italica  →  evoluzione →  lingue romanze: 2 casi

(nom. caso del soggetto, acc. caso c.ogg./universale) 

declinazioni - temi in -ā-; -ŏ-/-ĕ-; -ĭ- (var. con dittonghi a voc. breve -ei- e -oi-); -ŭ (var. con

dittonghi a voc. breve -eu- e -ou-); i temi in consonante; pochi temi in -ī, -ū-, e dittonghi a voc.

lunga, specialmente -ēi, -ēu-, -āu- → latino: cambiamenti → pochi nomi presentano temi in -ē-

/-iē, duplicazione del suff. tematico -ā-/-iā

per tradizione scolastica: 5 declinazioni

I declinazione temi in -ā

II declinazione temi in -ŏ

III declinazione temi in consonante

temi in -i

IV declinazione temi in -ŭ

V declinazione temi in -ē



- Desinenze indoeuropee (per i 6 casi):      

Singolare Plurale

Nominativo (m., f.)  -s / oppure allung. voc.         (m., f.)       -ĕs
(n.)  - / -m (per temi -ŏ)                   (n.)           -ā

Genitivo  -ĕs /-ŏs /  -syo -om

Dativo -ei                                                          -bos / -eis (strumentale per temi -ŏ)

Accusativo              (m., f.)  -m   /  -ṃ dopo cons.               (m., f.)       -ns  /  -ṇs dopo cons.
(n.) - / -m (per temi -ŏ)                       (n.)           -ā

Vocativo = nom.                                                                  = nom.

Ablativo -ĕs /-ŏs -bos / -eis (strumentale per temi -ŏ)

-d e allung.voc.prec.(per temi -ŏ)



Temi in -ā  (I declinazione)

Singolare Plurale

Nominativo puell-ă (< *ā; greco; osco-umbro) -ā+ĕs> *-ās

-āī > -ăī > -ăĭ > -ae puell-ae

Genitivo -ās < ā+ ĕs -ā+*-om > -um

-āī > -ăī > -ăĭ > -ae puell-ae -ā+som> -ārum puell-ārum

Dativo -ā+ei > - āi > -ae puell-ae -bos>-bus

-āis> -eis > -īs puell-īs

Accusativo -ā+m>-ām > -ăm puell-am -ā+-*ns > -ās puell-ās

Vocativo per analogia = nom. puell-ă = nom. puell-ae

Ablativo -ās / -d per analogia con temi in -ŏ> puell-ā = dat. puell-īs



Temi in -ŏ (II declinazione)

Singolare Plurale

Nominativo -ŏ+-s > -ŏs > -ŭs amic-ŭs -ŏ+-es > -ōs

tema: -rŏ+-s > -ros > -rs > -rr > -r -oi >-ei > -e > -ī

cons.+ -rŏ +s > ṛs > -er (n.) -ā > -ă

(es.*agros > agṛs > agers > agerr > ager)

(n.) -ŏ + -m > -ŏm > -ŭm don-ŭm

Genitivo -ī *-om > -um / som> -ōrum

(forse *-o+syo > osio > oiio > eiie > ī)

Dativo -ŏ+ -ei > ōi > -ō -ŏ+- eis = ois > -īs

Accusativo -ŏ +-m > -ŏm > -ŭm -ŏ+-*ns > -ōs

(n.) = nom.

Vocativo -ĕ = nom.

tema -rŏ = nom.

Ablativo -ŏ +-d > - od > -ō = dat.




